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专家眼里的“英超年”是如何炼成的

刘越：长期高投入吸引顶尖人才

刘越对于上海爱看英超
的球迷来说并不陌生。

网络截图

利物浦与热刺会
师欧冠决赛，切尔西与
阿森纳会师欧联杯决
赛，这一年可以说是不
折不扣的“英超年”。
曾经被视作外战外行
的英超球队，为何在今
年对欧战赛场实现了
大包大揽，在著名足球
评论员刘越看来，这是
因为英超长期坚持高
投入，集合了全球优质
足球人才资源而形成
的必然结果。

青年报记者 蔡创

英超为何吸引球迷？
诸强林立，悬念不断

随着英超球队集体包揽欧冠和欧联
杯决赛的席位，一下子成为了关注的焦
点，不过在过往，即便是在欧战成绩不好
的时候，同样不影响英超排行五大联赛之
首的地位。

“首先我觉得英超的商业运营非常
好，很成功，商业模式也很灵活，没有资本
的限制，所以这种商业模式使得资本链很
充足。”在五大联赛当中，英超的转播和广
告分成无人能出其右，英超积分榜的倒数
第一都有一亿英镑左右的收入，这是其他
联赛球队可望而不可求的收入。“其次从
历史文化角度来说，整个英联邦国家对于
足球的热爱和普及程度所带来的社会效
应，也是其他地方没法比的，所以这两点
主要原因决定了英超为何会如此受欢
迎。”刘越说道。

从联赛本身来看，英超也一直以高
强度、高节奏以及悬念和观赏性而为球
迷所津津乐道。刘越表示：“俗话说英超
无弱旅，英超联赛作为目前商业化运营
最为成功的足球联赛，以对抗激烈著称，
豪门球队众多，但真正鱼腩球队却少而
又少，这也让比赛的过程和结果增加了
很多的不确定性，一支球队可能爆冷击
败榜首球队，但也可能负于排名垫底的
球队。”

狼队便是其中一个典型，这支本赛季
才从英冠升到英超的球队，在对阵联赛排
名前列的几支球队都有过取胜的记录，其
中面对老牌劲旅曼联更是在12天内完成
双杀，看似弱旅，干的都是劫富济贫的“善
事”，没有任何一个强队敢轻视这支球队
的存在。

“对于竞技体育来说，最大的魅力便
是悬念，在其他各大联赛的争冠形势日趋
明朗的时候，英超的冠军悬念则持续到了
最后一刻。”就在本轮进行之前，曼城还仅
以一分的优势领先利物浦，即使是在英超
联赛的最后一轮，英超都依然保持着悬
念，“这样的悬念正是体育竞技最有魅力
的地方。”刘越说。

英超为何吸引球员和教练？
可以贯彻理念、实现理想

英超不仅令球迷着迷，对于不少高水
平球员来说，效力英超联赛是他们的追求
和证明。

“首先英超有资金和高额的工资收
入，联赛经营得好，这对于球星来说是一
个不小的吸引力。其次从荣誉的追求角
度来说，因为英超联赛中强队林立，所以
优秀的球员都渴望在这样的平台上证明
自己，一旦有了好的表现对自己未来在国
家队立足也有着不小的帮助。”刘越说道。

除了球员之外，这两年，来自世界优
秀的大牌教练也不断涌入英超，四支欧
战球队的主教练分别来自德国、阿根廷、
西班牙、意大利，算上还在为英超冠军搏
命的曼城主帅瓜迪奥拉是来自西班牙，5
支争冠球队的主教练都非本土教练。如
果再扩大范围的话，曼联的主帅索尔斯
克亚来自挪威而非英格兰，也就是英超6
大豪门的主教练几乎都来自不同的国
家。

对此在刘越看来，这是因为在英超更
有助于实现教练自身的理念，“首先这些
教练的执教能力都是得到了广泛的认可，
并且在英超执教可以获得丰厚的收入；其
次在这里他们可以完成自己理想足球的
落地，比如你要好的球员，俱乐部可以给
你买过来。虽然现在跟过往相比有所改
变，但在英格兰的足球文化中，主教练的
地位还是非常高的，在整个俱乐部当中都
有很大的话语权，虽然现在也效仿其他联
赛引进了足球总监，但从影响力来讲，英
超球队主教练的影响力还是很大，这对于
观察他们的足球理念、实现理想有一个很
好的环境。”

英超为何本赛季崛起？
这是长期积累的必然结果

热刺对决利物浦，这将是英格兰球队
历史上第二次会师决赛，不过上一次还要追
溯到11年前，2008年曼联与切尔西的巅峰
对决。不过在此之间，英超也因为次贷危机

引发的经济衰退等因素，而有过有很长一段
时间沉寂。曼联、阿森纳和利物浦等老牌球
队成绩不稳定，而新贵曼城、切尔西虽然阵
容豪华，也始终无法在淘汰赛中走得更远，
在刘越看来，这是很多原因造成的，但并不
影响英超的成功。

“因为英超联赛不像德甲和西甲常常
是一家独大或双雄争霸，球队实力强弱分
明，他们本身内部竞争就比较激烈，所以
这些要打欧战的球队会在双线作战的时
候，会面临一个比较大的自身消耗，此外
还与他们自身状态起伏，经营情况，还有
伤病、主教练等细节息息相关。此外虽然
过去英超球队在欧战中的表现不是很突
出，但这并不影响英超成为一个成功的联
赛。因为一个联赛的成功与否不能仅靠
欧战成绩，而是要看整体环境、影响力、经
营层面等。综合来看英超还是做得非常
成功的。”

不过这两年，英超球队在欧冠和欧联
比赛中成绩开始呈直线上升之势，并最终
在今年达到了顶峰，“首先是俱乐部经营
实力的提升，这样一来有资金可以引进优
秀的球员，从另一个方面来讲，则是优秀
教练的加入带来的帮助，无论是克洛普的
利物浦，还是波切蒂诺的热刺，以及瓜迪
奥拉的曼城，这些优秀的主帅都为自己的
球队打上了鲜明的烙印。除此之外，因为
英超整体水平高，强弱之间分明没有那么
大，这对于那些长期浸淫在这种环境下的
豪门也是一种历练。反观尤文、大巴黎，
甚至巴萨在联赛中缺少竞争，长期一枝独
秀，这样当到了欧冠赛场，从温室中走出
来的他们竞争力自然就要逊色不少。”刘
越说道。

不过在其他英超球队在欧战赛场上
都取得突破的时候，反倒是联赛领头羊曼
城依然没有摘掉外战外行，内战内行的帽
子，对此，刘越认为球队之间情况不一样，

“这与瓜迪奥拉的打法，以及球队的伤病
还有精力都有关系，相信以曼城这样的趋
势发展，将来肯定会在欧洲赛场有所收
获。总体来说，英超今年在欧战赛场上的
突然崛起，是长期坚持高投入，集合了大
量优质全球足球人才资源而呈现的必然
结果。”


